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   التاء المربوطة

  

هي الهاء التي تلحق أواخر بعض الأسماء، فتكون علامة على تأنيثها وضعًا، مثل: خديجة، فاطمة، أو للتفرقة بين  
   الأسماء المذكرة والمؤنثة، مثل: نشيطة، مرتفعة، غارقة. 

ن (  ٌٌ رة ،و تكتب هاء بنقطتٌ ٌٌ ) ، وتكتب تاء عند الوصل ، وتنطق هاء عند   ة وتسمى القصٌ

 الوقف  

 . 

 جرب أن تنطق الكلمات الآتةٌ وتقف عند التاء فتنطقها هاء :  

 شجرة   –مكتبة –نابغة  – غرفة  

 أما عندما تتصل بضمٌر ما فتكتب تاء صرٌحة مثل :  

  

شجرتنا   –مكتبتنا   – نابغتنا  – غرفتنا 

 متى تكتب التاء المربوطة ؟  

ة الاسم المفرد المؤنث غٌر الثلاثً الساكن الوسط ، مثل : طاولة   – 1 ٌٌ ٌ   – حرٌة  –شجرة  – نها

 معلمة .   –طفولة 

 ملحوظة : الاسم الثلاثً ساكن الوسط كٌتب بالتاء المفتوحة ، مثل : بنِْت .أخت    

ة الصفة المؤنثة ، مثل : طوٌلة  – 2 ٌٌ ٌ لة  – نها ٌٌ  ظالمة .   –عادلة    –جمٌلة  – بخٌ

  

ة اسم العلم المذكر غرٌ الأجنبً ، مثل : قتبٌة  – 3 ٌٌ ٌ  أسامة.   -عنترة   –حمزة  – نها

  

  –ملحوظة : إذا كان اسم العلم المذكر أجنباٌ ، فإنه كٌتب بالتاء المفتوحة ، مثل : بونابرت 

 هاروت . ماروت  

  

 إخوة   – نهاةٌ جمع التكسٌر الذي لا نتهً مفرده بتاء مفتوحة ، مثل : قضاة ( جمع قاض )  – 4

ة(  جمع الوادي )   –( جمع أخ )   ٌٌ  أغطٌة ( جمع غطاء ) .أودٌ

  

ر نتهً مفرده بتاء مفتوحة ، فإنه كٌتب بتاء مفتوحة ، مثل :   ٌٌ  ملحوظة : إذا كان جمع تكسٌ

بوٌت (    جمع    -أصوات ( جمع صوت ) .أقوات(   جمع قوت  )  – أوقات ( جمع وقت ) 

 بتٌ)  

غ المبالغة ، مثل : رحّالة  – 5 ٌٌ ة صٌ ٌٌ ٌ  الفهّامة .   –العلامّة   – نها

ةَ  .   – 6  الظرف : ثمََّ

  

   تعريف التاء المفتوحة  

   

  

التاء المفتوحة ، أو المبسوطة ، أو الممدودة هً التً تكتب تاء ( ت ) ، وتنطق تاء سواء فً  

 الوصل أو الوقف مثل :  

 قفزت   – فارغات  – ضربت  –لتٌ 

  



 متى تكتب التاء المفتوحة ؟  

   

  

ر زائدة ، مثل : بتٌ  – 1 ٌٌ   – صوت   –موت  – الاسم الثلاثً الساكن الوسط المنتهً بتاء غٌ

 بنت .  

  

ر الثلاثً ، مثل : نبات  – 2 ٌٌ  سبات .   –فرات   – ثبات   –الاسم المذكر غٌ

ٌَ   –الفعل ، سواء أكانت التاء للتأنثٌ ، مثل : لعِبتْ   – 3 را ، مثل   –أكلتْ ٌٌ دَرسَتْ  ، أم ضمٌ

  : 

 كتبتِ  .   –درستِ  – ضحك ت    –أكلتِ  

 ناجحات .    –فاطمات  – جمع المؤنث السالم ، مثل : معلمات  – 4

 كلمة ( أولات ) الملحقة بجمع المؤنث السالم .   – 5

أصوات (   – جمع التكسٌر إذا كان مفرده منتهٌا بتاء ممدودة ، مثل :  أوقات ( جمع وقت )  – 6

 جمع صوت ) .  

 جبروت   – سكوت  – الاسم المنتهً بتاء قبلها واو ساكنة ، أو اٌء ساكنة ، مثل : عنكبوت  – 7

 عفرٌت .   –

 ماروت .   – هاروت  – اسم العلم الأجنبً المنتهً بتاء ، مثل : زرادشت  – 8

 اسم الفعل : هٌهات .   – 9

ة : لتٌ   – 11 ٌٌ  ثمّتَ .     – ربّتَ    – لات   –الأحرف الأربعة الآتٌ

 معلومات عن التاء المفتوحة والمربوطة   

  

سمً بعض العلماء التاء المفتوحة ‘ تاء التأنثٌ ‘ لأنها أكثر ما تكون للتأنثٌ ، و سمً التاء   –

 المربوطة ‘ هاء التأنثٌ ‘ لأنه ٌنطق بها ( هاء ) عند الوقف .  

  

رأفت.. تكتب بالتاء المفتوحة استنادا إلى أنها أعلام   –رفعت  –إن الأعلام : مدحت  –

 تركٌة ، فهً بالتالً أعجمٌة .  

  

م ، بالتاء المفتوحة   – ٌٌ تكتب كلمة ( امرأة ) بالتاء المربوطة ، لكنها كتبت ففً القرآن الكرٌ

ز ‘ .   – ‘ امرأت لوط ‘  – إذا أضٌفت إلى زوجها ، مثل : ‘ امرأت نوح ‘  ٌٌ ‘ امرأت العزٌ

ة .    ٌٌ  ولا جٌوز كتابتها بالتاء المفتوحة ففً كتاباتنا العادٌ

 تمارٌن ففً التاء المربوطة والمبسوطة  

  

  

 بنٌ علة كتابة التاء فً الكلمات الآتةٌ :   –1

  

 زْت .   –وجد ت   – جمعَتْ   – مسطرة  –حفاة   –أموات  –ممرضات  –رأفت 

  

  

  



  

  

  

  

  

  

  


